

MESA N° 130: Guerra, paz y derechos humanos en la modernidad: escenarios,  
construcciones y perspectivas socio-históricas.

EJE TEMATICO G: Cuestiones Metodológicas y Nuevas Perspectivas

**El rol de la USAID en Latinoamérica y los medios de comunicación. Proyectos,  
realidades y construcción de subjetividades.**

Juliana Poloni Royo

Universidad Nacional del Sur

jpoloni12@gmail.com

“Para publicar”

## **INTRODUCCIÓN**

En la década del '60 del siglo pasado John F. Kennedy crea la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), con vigencia hasta la actualidad. Su misión consiste en liderar el desarrollo internacional y promover esfuerzos humanitarios, a través de asistencia a países extranjeros, tales como, ayuda para salvar vidas, reducir la pobreza, fortalecer la democracia, entre otros. Su énfasis se encuentra en promover los intereses de los Estados Unidos y al mismo tiempo, mejorar las vidas pertenecientes a un mundo en vías de desarrollo.

El presente trabajo se encuentra enmarcado en los siglos XX y XXI, teniendo como protagonista a la USAID y su rol en los países latinoamericanos. Lo que se pretende comprender con esta primera aproximación temática es cómo la mencionada agencia interviene a través de su asistencia en los países de América Latina y analizar las estrategias utilizadas para incidir en la construcción de la subjetividad de la población de tales territorios. El problema central es poder comprender si estas intervenciones son en beneficio del país receptor de la ayuda brindada por la USAID, o si en realidad son acciones en favor de los intereses de Estados Unidos. Siguiendo a Henry Suárez

...cuando alguna administración estadounidense enfoca su mirada contra algún pueblo en particular, es porque detrás de sí tiene prevista la aplicación de alguna de sus viejas prácticas intervencionistas, en la que la desinformación ocupa un papel preponderante... (2010:7).

Este cuestionamiento parte de la premisa que en algunas ocasiones se han descubierto objetivos de infiltración o subversión enmascarados de ayuda humanitaria, o aún peor, que han puesto en riesgo la vida de los ciudadanos receptores del

“beneficio”. Como por ejemplo en el 2000 la USAID presentó ayuda alimentaria a Bolivia, pero se comprobó científicamente que los alimentos brindados eran transgénicos, lo cual resultaba ser muy peligroso para la salud humana. Los bolivianos denunciaron dicha situación y las autoridades estadounidenses respondieron “a caballo regalado no se le miran los dientes”.

Las fuentes consultadas refieren a periódicos y portales web de Latinoamérica, a través de los cuales fue estudiar la recepción de la prensa y como esta participa también en la construcción de subjetividades e imaginarios de la población. Los medios de comunicación informan sobre determinados acontecimientos relevantes a la comunidad, pero a su vez son agentes activos en la construcción de la realidad social ya que brindan sus marcos de comprensión e interpretación. Es de conocimiento que la prensa actúa como agente social pero también político, ya que muchas veces son partidarios de ciertas corrientes o causas y actúan como grupos de presión e interés.

Se tomaran dos casos particulares para problematizar y estudiar. El primero es la intervención de la USAID en Cuba a través distintas acciones cómo la utilización de la aplicación Zunzuneo, llamada también Twitter Cubano, o las canciones de un grupo de cantantes de RAP que buscaban a través de sus letras un “cambio social”. El segundo caso se presenta en Bolivia, donde Evo Morales decidió expulsar a la USAID y sus actividades del país.

## **DESCRIPCIÓN**

La Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) fue creada por John F. Kennedy en el siglo XX con el objetivo de liderar el desarrollo internacional y los esfuerzos humanitarios del gobierno de los Estados Unidos. La USAID en su página oficial enumera las acciones que realiza, en más de 100 países, como reducir la pobreza, fortalecer la gobernabilidad democrática y ayudar a las comunidades a progresar más allá de la asistencia. La asistencia que ofrece tiene el doble propósito de promover los intereses propios de Estados Unidos y su vez mejorar las vidas en el mundo en desarrollo.

Nuestro objetivo es ayudar a los socios a ser autosuficientes y capaces de liderar sus propios viajes de desarrollo. Avanzamos hacia esto reduciendo el alcance del conflicto, evitando la propagación de enfermedades pandémicas y contrarrestando los impulsores de la violencia, la inestabilidad, la delincuencia transnacional y otras amenazas a la seguridad. Promovemos la prosperidad estadounidense a través de inversiones que expanden los mercados para las exportaciones estadounidenses; crear un campo de juego nivelado para las empresas estadounidenses; y apoyar sociedades más estables, resistentes y democráticas.

Apoyamos a las personas cuando surge un desastre o una crisis como el líder mundial en asistencia humanitaria (USAID).

Esta agencia estadounidense ha financiado, y financia, varios planes de intervención en países latinoamericanos y del Caribe con el fin de brindar ayuda humanitaria, pero como se ha descubierto más de una vez estas intervenciones tienen intereses ocultos. Se considera que ubican en los planes los intereses nacionales por encima de los principios legítimos que describen. Por año el gobierno de Estados Unidos destina miles de millones de dólares en las operaciones de la agencia.

A continuación se describirán los tres casos mencionados anteriormente con el fin de estudiarlos y comprobar la hipótesis planteada, para luego abordar una conclusión sobre el funcionamiento de la agencia.

## **CUBA**

En Cuba la USAID ha hecho varias intervenciones. Por ejemplo, en el 2008 lanzó un programa para permitir que nuevos sectores sociales en Cuba participen activamente en la promoción del cambio a través de la organización comunitaria y la participación ciudadana centrada en resolver inquietudes legítimas. Este programa duró hasta el 2012.

El gobierno cubano ha denunciado en reiteradas ocasiones que las intervenciones de la USAID en el país en realidad son planes subversivos, en el 2014 hubo dos acusaciones importantes contra la agencia estadounidense por parte de las autoridades cubanas: una relacionada a la aplicación llamada Zunzuneo y la otra acusación fue contra un grupo de raperos que escribían sus letras en contra del gobierno.

A continuación se detallará cada caso, las denuncias pertinentes hechas por el gobierno y como repercutió en la prensa cubana.

Los periódicos a los cuales utilizaremos como fuentes documentales a trabajar fueron elegidos siguiendo el directorio de prensa ofrecido por el sitio web cubadebate.com del cual participan varios periodistas cubanos y de otras nacionalidades con el fin crear un espacio para la información y el intercambio sobre temas relacionados con las acciones de subversión y las campañas difamatorias organizadas contra Cuba. De los periódicos nacionales fueron seleccionados los tres primeros brindados por el directorio de prensa: el primero es el periódico “*Granma*” fundado en 1965 y parte del órgano del Comité Central del Partido Comunista de Cuba. Es un periódico de circulación diaria, además de tener su emisión nacional tiene una

internacional, El segundo periódico es “*Juventud Rebelde*” perteneciente a la Unión de Jóvenes Comunistas. Por último , el tercer medio gráfico seleccionado para trabajar es el periódico “*Trabajadores*” fundado en 1970 y considerado el órgano de la Central de Trabajadores de Cuba. El mismo fue creado con el objetivo de informar y orientar a los trabajadores y población en general acerca de acontecimientos sindicales principalmente y cuestiones de interés general.

### **APLICACIÓN ZUNZUNEO**

Zunzuneo, también llamada el “Twitter cubano” es una red social en línea desarrollada por la USAID. Según la agencia el objetivo de esta aplicación fue posibilitar la comunicación inmediata, diaria y gratuita entre la población cubana que carece de un acceso al Internet ilimitado. En su apogeo, a partir del 2012, captó más de 40000 usuarios cubanos que compartían noticias e intercambiaban opiniones y mensajes.

Tras una investigación realizada por la agencia de noticias *Associated Press* (AP) se pudo detectar que el gobierno estadounidense financiaba esta red social para fines subversivos contra el gobierno cubano. Según la *Associated Press* la aplicación evadió las restricciones del gobierno sobre el acceso a Internet y a su vez declararon que los verdaderos objetivos de Zunzuneo eran hacer la red popular entre los jóvenes cubanos y luego, empujarlos hacia la disidencia. Finalmente fue cerrada en el 2012.

Debido a estas acusaciones los mayores representantes de la USAID salieron a declarar que la única intención de la aplicación era brindarles a la población cubana un medio para comunicación rápida. También argumentaron que Zunzuneo cumplía con las reglamentaciones vigentes en Cuba y que la agencia se sentía satisfecha por los resultados obtenidos.

Este hecho hizo un gran eco dentro de la prensa cubana y también en los usuarios de Internet, que opinaban en sus redes sociales. Generó asombro que el diario *New York Times* haya reconocido que los proyectos de la USAID en Cuba eran subversivos, ya que es un diario estadounidense de gran importancia a nivel mundial.

En el periódico *Granma* se publicaron varios artículos en relación al tema de la mencionada aplicación. A destacar, en una de sus noticias publicadas menciona como el gobierno cubano ha estado invirtiendo en tecnología y comunicaciones, y enumera las nuevas obras realizadas en relación a estos puntos.

La informatización, que se ejecuta desde hace varios años, demuestra la voluntad política del país por acercar cada vez más las nuevas tecnologías a la población, lo que está refrendado en los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, que rigen las transformaciones en curso, y parten de que no es posible una sociedad próspera y sostenible sin subordinar a tales objetivos las herramientas que garanticen el acceso al conocimiento, la eficiencia, la productividad y la excelencia. (*Granma*, 12 diciembre de 2014).

A través de este artículo quieren dar a entender que no necesitan de las “ayudas” de Estados Unidos para lograr una comunicación inmediata o una mejora tecnológica ya que el mismo gobierno se está ocupando del asunto.

En otros artículos describe a la aplicación, *zunzoneo*, cómo una operación secreta e ilegal que se servía de la comunidad cubana para llevar a cabo planes en favor de los intereses estadounidenses. Reiteran que no es el único plan que ha realizado el país norteamericano contra Cuba. En una de las publicaciones comentan lo expuesto por la AP

Según el reportaje de AP, los usuarios del programa nunca supieron que el proyecto fue creado por una agencia de Estados Unidos vinculada al Departamento de Estado, ni que los contratistas estadounidenses estaban reuniendo datos personales sobre ellos para algún día usar esa información con fines políticos (*Granma*, 4 abril de 2014).

El periódico *Juventud Rebelde* también expuso gran cantidad de información respecto a lo sucedido con la aplicación y defiende la versión denunciada por la Associated Press y el gobierno cubano. Para darle veracidad a las acusaciones, el diario, publicó un artículo donde comentan la publicación que realizó el *New York Times*, diario de origen estadounidense, asintiendo sobre que la USAID había creado la aplicación para influir en sus consumidores.

Bajo el título *In Cuba, Misadventures in Regime Change* (En Cuba, desventuras al intentar derrocar un régimen), el Comité Editorial del influyente diario neoyorquino hizo un repaso este domingo, desde la aprobación de la Ley Helms-Burton, en 1996 y hasta fecha reciente, de los innumerables planes fraguados en Washington contra la estabilidad nacional en la Isla, reportó PL.

El diario destaca que estos proyectos subversivos solo sirvieron como fundamento para que el Gobierno estadounidense gastara 264 millones de dólares durante los últimos 18 años, en un intento por instigar supuestas reformas democráticas en Cuba. Reconoce que, lejos de haber logrado su objetivo, las iniciativas resultaron contraproducentes, pues estos fondos «se convirtieron en un imán para charlatanes y ladrones (*Juventud Rebelde*, 10 noviembre de 2014).

En otras publicaciones *Juventud Rebelde* enumera las acciones de la USAID en Cuba, siguiendo en la línea de que sus planes son subversivos y que intentan desacreditar al gobierno cubano, así exponen frases tales como “Cuba fue centro primario de la mirilla estadounidense” (Carrasco Martín, 2014, 28 agosto). A su vez caracteriza estos accionares de la agencia estadounidense como terroristas en varias

publicaciones y sobre todo en sus títulos, uno de ellos fue “Terrorismo, la verdadera cara del ZunZuneo” (Del Valle, 7 mayo de 2014).

En las publicaciones del periódico *Trabajadores* se ven las mismas ideas y líneas que los diarios antes mencionados. En los artículos publicados denuncian que Zunzuneo era una operación secreta y repiten más de una vez que dicha aplicación transgrede las leyes cubanas y la Constitución de las Unión Internacional de Telecomunicaciones

La red constituyó una operación encubierta que transgrede leyes cubanas y norteamericanas, como la CAN-SPAM Act, aprobada en el Congreso del país norteamericano en el 2003, la cual prohíbe enviar mensajes comerciales o de otro tipo sin el consentimiento del destinatario (Redacción Digital, 13 mayo de 2014).

Esta reiteración es para demostrar a sus lectores que la aplicación no cumplía con las leyes y por lo tanto no sería un plan tan benévolo ni caritativo como defendía la USAID.

En otra de sus publicaciones replicaron los dichos del presidente del Partido Comunista Paraguayo, Pedro Luis Casabianca, para demostrar que tienen apoyo de otras naciones latinoamericanas, y que lo que denuncia el gobierno cubano no es irracional. Relatando los dichos de Casablanca destacaron que “opinó que con el llamado Zunzuneo quieren desfigurar la realidad cubana, tratar de engañar y confundir, con una vana esperanza de lograr la desestabilización del proceso cubano” (Redacción Digital, 27 abril de 2014).

## **OPERACIÓN “RAPEROS”**

En este caso estuvo involucrada la firma Creative Associates International de Washington Dc que, financiada por la USAID, reclutó a varios raperos cubanos con el fin de orientarlos a fortalecer la sociedad civil donde muchas veces son oprimidos o hay personas que sufren acosos, arrestos o peores consecuencias, según la agencia eran iniciativas totalmente culturales. Debido a otra investigación de la *Associated Press* se denunció que esta iniciativa, en conjunto con la de Zunzuneo, estaba enmascarando los verdaderos objetivos. Según las declaraciones de la AP se había reclutado a uno de los raperos más conocidos de La Habana, Aldo Rodríguez, para desatar un movimiento juvenil en contra del gobierno cubano. Este artista, y otros convocados, no sabían las verdaderas intenciones de la firma que los convocaba y tampoco eran conscientes de las graves consecuencias a las que estaban expuestos.

Esta nueva denuncia de la AP, que iba relacionada a la realizada a la aplicación Zunzuneo, también hizo eco en la prensa cubana. Comparada a la reacción ante la generada con el denominado Twitter cubano, esta no fue tan grande. Si bien los periódicos publicaron sus artículos con sus respectivas opiniones, no fueron tantos como los publicados con el caso anterior.

En cuanto al periódico *Granma* publicó pocos artículos en los que acusa a este plan de subversivo y alerta a sus lectores de que la guerra de Estados Unidos hacia Cuba nunca ha desaparecido a pesar de estar camuflada. Además mencionan la cantidad de pruebas para realizar estas denuncias

La investigación de AP incluye documentos relacionados con Creative Associates International y la USAID, que pagó millones de dólares para socavar al Gobierno de Cuba, y miles de páginas que incluyen contratos, correos electrónicos, conversaciones en chats, presupuestos, informes, fotografías y pasaportes” (AIN, 11 diciembre de 2014)

Dando a entender así que estas acusaciones no son por el simple hecho de enemistad con Estados Unidos, sino que son verídicas.

En el diario *Juventud Rebelde* también se hicieron dos publicaciones, pocas comparadas a las realizadas con el caso Zunzuneo, donde sigue con las mismas líneas de denuncia que *Granma*, pero se puede destacar que en una de sus publicaciones menciona que las revelaciones hechas por la AP aparecen en medios norteamericanos y europeos

Las revelaciones, que aparecen publicadas hoy en importantes medios estadounidenses y europeos, dejan al descubierto que la USAID contrató a un grupo de cantantes de rap para provocar un movimiento de jóvenes contra el gobierno cubano, de acuerdo con los documentos obtenidos por AP” (Prensa Latina, 11 diciembre de 2014).

De esta manera intentan comunicar a sus lectores que las acciones de la USAID ya son sabidas por todo el mundo.

En la emisión cotidiana de *Trabajadores* solo se pueden apreciar dos publicaciones relacionadas con el tema en las que comentan lo sucedido de forma extensa y detallada. También comentaron los dichos del senador estadounidense, Patrick Leahy, quien calificó las acciones de la USAID contra Cuba como “estúpidas e imprudentes”. Señalando dicho discurso lo que quiere generar el periódico es demostrar que hasta los mismos ciudadanos y gobernantes del país sede de la agencia ven mal sus acciones, y de esta manera acreditando las denuncias realizadas por la AP y el gobierno cubano.

También destacan el peligro que generó este plan para sus participantes “Documentos muestran que USAID puso en peligro a cubanos inocentes y a sus propios contratistas a pesar de que había claras señales de alerta” (Redacción Digital, 11

diciembre de 2014), así moldeando, a través de sus marcos interpretativos y representativos, aun peor la imagen de Estados Unidos y la agencia.

## **BOLIVIA**

La USAID ha intervenido en Bolivia desde el año 1964 con el fundamento de ayudar al gobierno boliviano a mejorar la vida de los habitantes comunes. Pero desde el 30 de septiembre del 2013 Evo Morales decidió echar a la agencia del país, cesando así todos sus proyectos y actividades. La decisión tomada por el dirigente boliviano fue causada, según lo denunciado por Morales, por injerencias de la agencia en cuestiones de asuntos políticos internos que conspiraban contra el pueblo y gobierno nacional.

En su página oficial la USAID comunicó que se retiraba de Bolivia por decisión de sus gobernantes y niegan las acusaciones que hizo Evo Morales.

El propósito de USAID en Bolivia desde 1964 ha sido ayudar al gobierno boliviano a mejorar la vida de los bolivianos comunes. Todos los programas de USAID han apoyado el Plan Nacional de Desarrollo del gobierno boliviano, y han sido completamente coordinados con las agencias gubernamentales apropiadas. El gobierno de los Estados Unidos ha trabajado de manera dedicada durante los últimos cinco años para establecer una relación basada en el respeto mutuo, el diálogo y la cooperación con el gobierno boliviano. Esta acción es una demostración más de que el gobierno boliviano no está interesado en esa visión (USAID, 2013).

A modo de demostrar su benevolencia, y a la vez de generar una contraposición a la decisión tomada por Bolivia, la agencia declara lamentar que los más perjudicados de esta decisión van a ser los ciudadanos bolivianos que hasta entonces habían sido beneficiados por trabajos de educación, agricultura, salud, etc.

Esta decisión del gobierno ha sido multiplicada en los periódicos bolivianos. Se utilizaran las publicaciones de los diarios mencionados a continuación. Se han escogido por ser los más consultados en Bolivia según el ranking realizado por [prensamundo.com](http://prensamundo.com), esta página obtiene los resultados a través de votos de personas según su país de residencia.

El primero es *El Diario*, es el periódico más antiguo de Bolivia ya que fue fundado en 1904 y se sigue publicando hasta hoy en día. El segundo es el periódico *La Razón* que es editado en La Paz y distribuido en toda Bolivia. A su vez colabora con el New York Times distribuyendo el suplemento semanal en español del diario neoyorkino. Por último es *Los Tiempos*, un periódico con sede en Cochabamba con gran difusión.

En el periódico *El Diario* la decisión de Evo Morales trajo consigo varias publicaciones en donde se puede apreciar que le dieron lugar a escribir sobre la

preocupación de las Naciones Unidas por la expulsión de la agencia norteamericana de Bolivia. En una de sus publicaciones replican los dichos de la representante residente del sistema de Naciones Unidas en Bolivia, Katherine Grigsby:

La representante lamenta que tras la expulsión de ambas entidades no haya habido un posicionamiento claro de parte del Gobierno con respecto a la cooperación. Señala que faltó claridad y orientación estratégica en cuanto a qué esperan las autoridades de los cooperantes (El Diario, 2 agosto de 2015).

En cuanto a la postura de los redactores del periódico, sobre lo decidido por el gobierno, es bastante neutral, comentan los hechos y dichos tanto de Morales como de las autoridades de la USAID y no aportan ninguna valoración al respecto.

El periódico *La Razón* tampoco evalúa la situación, solo menciona en dos publicaciones todo lo que ha restringido Morales respecto al país norteamericano y menciona que Bolivia es el segundo país en expulsar a la USAID, habiendo sido el primero Rusia.

Bolivia es el segundo país en expulsar de su territorio a la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés), el primero fue la Federación de Rusia que lo hizo en octubre de 2012 por influencia en la distribución de becas para los procesos políticos. Mientras el presidente de Ecuador, Rafael Correa, advirtió que podría seguir el mismo camino (ABI, 8 mayo de 2013).

En la emisión de *Los Tiempos* solo se puede apreciar una sola publicación al respecto donde mencionan el discurso realizado por Evo Morales cuando anuncia la expulsión de la USAID.

El presidente, Evo Morales, anunció hoy la expulsión de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid), a la que acusó de "seguir conspirando" contra su Gobierno como, según dijo, hizo antes la embajada de ese país en La Paz.

"No faltan algunas instituciones de la embajada de EEUU (que usan para) seguir conspirando a este proceso, al pueblo y en especial al Gobierno nacional y por eso aprovechando el 1 de mayo, quiero informarles que hemos decidido expulsar a Usaid de Bolivia, se va Usaid de Bolivia", dijo Morales en un acto en La Paz (Los Tiempos Digital, 1 mayo de 2013).

Se puede ver cómo en esta publicación se limitan a comentar lo dicho por Morales sin hacer ningún tipo de valoración al respecto.

## CONCLUSIÓN

Se sabe que la prensa suele influir, a través de su marcos de comprensión, en la interpretación y comprensión de sus consumidores. Pero no solo los periódicos o informativos logran este propósito, se puede ver que, en este caso particular, la misma agencia desde su página oficial hace publicaciones sobre sus ayudas humanitarias e

intervenciones en los diferentes países, lo cual también ayuda a la construcción del imaginario y la subjetividades de las personas que lo leen.

A través de la lectura de estos periódicos y páginas web comprendemos una parte de la realidad que estudiamos.

El trabajo buscaba comprender si las intervenciones de la USAID eran humanitarias y de ayuda, como ellos mismos expresan en sus comunicados oficiales, o si en realidad encubrían otros objetivos o intereses, claramente en favor de su país sede. Siguiendo a Paula Lucia Aguilar puede afirmarse que desde el 2001, en Estados Unidos y sus agencias

...se plantean nuevas formas de intervención territorial donde sostenimiento de su preeminencia no presupone únicamente la potencial invasión o intervención militar directa o la presencia de bases militares en el territorio, sino que se presenta también bajo otros ropajes y prácticas y sostenida por un andamiaje discursivo del que la asistencia al desarrollo y la ayuda humanitaria, forman parte fundamental... (Aguilar, 2008:8).

Por lo tanto podemos considerar a las intervenciones como disfraces de los verdaderos intereses e intenciones de Estados Unidos y sus gobiernos.

Tras el análisis y el estudio de las diferentes fuentes periodísticas se ha llegado a la conclusión de que la agencia no tiene como prioridad la ayuda humanitaria ni la asistencia a los países que, desde su mira, se encuentran más atrasados. Si bien se pueden destacar que algunos de sus planes han ayudado a las poblaciones receptoras, siempre se encuentran intereses ocultos en favor de Estados Unidos y sus intenciones de manejar como un líder mundial al resto de los países.

En cuanto a la interpretación de la prensa se puede ver como en el caso de Cuba los mismos periódicos nacionales acusan de infiltración y planes secretos, hasta caracterizados como terroristas, a las intervenciones de la USAID. Es decir que dan una valoración negativa a las participaciones de la agencia en el país, mostrándose de acuerdo a las denuncias realizadas por la AP y el gobierno cubano. Los lectores, tomando como verdadera esta interpretación, podrían tomar la misma postura y criticar así las acciones estadounidenses.

En cambio en el caso boliviano no se ve una valoración de la prensa en cuanto a la decisión tomada por su gobernante. Esto haría que los lectores saquen sus propias conclusiones al respecto sin tomar el marco interpretativo de la editorial que lean.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- ABI, (8 de mayo de 2013), “Bolivia, segundo país que expulsa a USAID, el primero fue Rusia y Ecuador advierte con seguir el mismo camino”, *La Razón*, Recuperado de [http://www.la-razon.com/nacional/Bolivia-USAID-Rusia-Ecuador-advierte\\_0\\_1829217164.html](http://www.la-razon.com/nacional/Bolivia-USAID-Rusia-Ecuador-advierte_0_1829217164.html) .
- Aguilar, Paula Lucia, (2008), “El rol de USAID (U.S. Agency for International Development) en América Latina y el Caribe (2000-2006)”,
- AIN, (11 de diciembre de 2014), “Revelan otro proyecto encubierto de USAID contra Cuba”, *Granma*, Recuperado de <http://www.granma.cu/cuba/2014-12-11/revelan-otro-proyecto-encubierto-de-usaid-contr-cuba>.
- Amaury E. del Valle, (7 de mayo de 2014), “Terrorismo, la verdadera cara del Zunzuneo”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de <http://www.juventudrebelde.cu/cuba/2014-05-07/terrorismo-la-verdadera-cara-del-zunzuneo>.
- El Diario, (2 de agosto de 2015), “Expulsión de Usaid en Ibis preocupó a la NNUU”, *El Diario*, Recuperado de [https://www.eldiario.net/noticias/2015/2015\\_08/nt150802/politica.php?n=39&-expulsion-de-usaid-e-ibis-preocupo-a-la-nnuu](https://www.eldiario.net/noticias/2015/2015_08/nt150802/politica.php?n=39&-expulsion-de-usaid-e-ibis-preocupo-a-la-nnuu) .
- El Diario, (12 de agosto de 2015), “Cooperación de Estados Unidos hasta expulsión de Usaid en 2013”, *El Diario*, Recuperado de [https://www.eldiario.net/noticias/2015/2015\\_08/nt150812/politica.php?n=82&-cooperacion-de-estados-unidos-hasta-expulsion-de-usaid-en-2013](https://www.eldiario.net/noticias/2015/2015_08/nt150812/politica.php?n=82&-cooperacion-de-estados-unidos-hasta-expulsion-de-usaid-en-2013).
- El Diario, (5 de noviembre de 2017), “Comando de FFAA ocupará sede expropiada de Usaid”, *El Diario*, Recuperado de [https://www.eldiario.net/noticias/2017/2017\\_11/nt171105/politica.php?n=58&-comando-de-ffaa-ocupara-sede-expropiada-de-usaid](https://www.eldiario.net/noticias/2017/2017_11/nt171105/politica.php?n=58&-comando-de-ffaa-ocupara-sede-expropiada-de-usaid).
- Granma, (4 de abril de 2014), “Zunzuneo: el ruido de la subversión”, *Granma*, Recuperado de <http://www.granma.cu/mundo/2014-04-04/zunzuneo-el-ruido-de-la-subversion>.
- Granma, (12 de diciembre de 2014), “La informatización de la sociedad, una prioridad para Cuba”, *Granma*, Recuperado de <http://www.granma.cu/cuba/2014-12-12/la-informatizacion-de-la-sociedad-una-prioridad-para-cuba>
- Iván Paredes, (2 de mayo de 2013), “Evo expulsa a Usaid de Bolivia tras acusarla de injerencia política”, *La Razón*, Recuperado de [http://www.la-razon.com/economia/Evo-Usaid-Bolivia-injerencia-politica\\_0\\_1825617424.html](http://www.la-razon.com/economia/Evo-Usaid-Bolivia-injerencia-politica_0_1825617424.html).
- Juana Carrasco Martín, (28 de agosto de 2014), “El silencio de los... lobos: Usaid una “ayuda” para la subversión”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de <http://www.juventudrebelde.cu/internacionales/2014-08-28/el-silencio-de-los-lobos-usaid-una-ayuda-para-la-subversion>.
- Juventud Rebelde, (8 de mayo de 2014), “Terrorismo, subversión y bloqueo: tríada contra Cuba”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de <http://www.juventudrebelde.cu/internacionales/2014-08-28/el-silencio-de-los-lobos-usaid-una-ayuda-para-la-subversion>.
- Juventud Rebelde, (10 de noviembre de 2014), “Reconoce The New York Times injerencia de EEUU contra Cuba”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de <http://www.juventudrebelde.cu/internacionales/2014-11-10/reconoce-the-new-york-times-injerencia-de-ee-uu-contr-cuba>.
- Juventud Rebelde, (11 de diciembre de 2014), “La USAID quiso cantar hip hop en Cuba”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de

- <http://www.juventudrebelde.cu/internacionales/2014-12-11/la-usaid-quiso-cantar-hip-hop-en-cuba> .
- Los Tiempos Digital, (1 de mayo de 2014), “Evo expulsa a Usaid de Bolivia”, *Los Tiempos*, Recuperado de <https://www.lostiempos.com/actualidad/nacional/20130501/evo-expulsa-usaid-bolivia>.
- Prensa Latina, (9 de mayo de 2014), “Zunzuneo viola leyes internacionales de las telecomunicaciones”, *Granma*, Recuperado de <http://www.granma.cu/mundo/2014-05-09/zunzuneo-viola-leyes-internacionales-de-las-telecomunicaciones>.
- Prensa Latina, (11 de diciembre de 2014), “Revelan plan encubierto de USAID contra Cuba con músicos de Hip-Hop”, *Juventud Rebelde*, Recuperado de <http://www.juventudrebelde.cu/internacionales/2014-12-11/revelan-plan-encubierto-de-usaid-contra-cuba-con-musicos-de-hip-hop>.
- Redacción Digital, (27 de abril de 2014), “Ningún zunzuneo yanqui vence a Cuba, dice líder comunista paraguayo”, *Trabajadores*, Recuperado de <http://www.trabajadores.cu/20140427/ningun-zunzuneo-yanqui-vence-cuba-dice-lider-comunista-paraguayo/>.
- Redacción Digital, (8 de mayo de 2014), “Zunzuneo viola las leyes de la Unión Internacional de Telecomunicaciones”, *Trabajadores*, Recuperado de <http://www.trabajadores.cu/20140508/zunzuneo-viola-leyes-de-la-union-internacional-de-telecomunicaciones/> .
- Redacción Digital, (13 de mayo de 2014), “Denuncian programa ZunZuneo ante Comisión de la ONU”, *Trabajadores*, Recuperado de <http://www.trabajadores.cu/20140513/denuncian-programa-zunzuneo-ante-comision-de-la-onu/>.
- Redacción Digital, (11 de diciembre de 2014), “EE.UU. Pagó a raperos para cambio de régimen en Cuba: Investigación de AP”, *Trabajadores*, Recuperado de <http://www.trabajadores.cu/20141211/eeuu-pago-raperos-para-cambio-de-regimen-en-cuba-investigacion-de-ap/>.
- Redacción Internacional, (11 de diciembre de 2014), “Otro capítulo de la subversión contra Cuba”, *Granma*, Recuperado de <http://www.granma.cu/mundo/2014-12-11/otro-capitulo-de-la-subversion-contra-cuba>.
- Suárez, Henry, (2010), *Intervenciones de Estados Unidos en América Latina*, Embassy of the Bolivarian Republic of Venezuela, Manifiesto Press.
- Usaid, (2013), *A partir de mayo de 2013, USAID ha finalizado sus programas en Bolivia*, Recuperado de <https://www.usaid.gov/where-we-work/latin-american-and-caribbean/bolivia>
- Usaid, (sf), *MISIÓN, VISIÓN Y VALORES*, Recuperado de <https://www.usaid.gov/who-we-are/mission-vision-values>